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В1- словообразование
Основным способом образования слов являет              

ся морфологический способ(при помощи 
морфем)                                                                                     

При словообразовательном анализе слова 
нужно определить,

какую морфему прибавили последней, чтобы 
получилось это слово.

Помните!
Нам нужно только первое слово, а не вся 

цепочка слов:                                                                              
затвердеть- твердеть- твёрдый



Самый продуктивный способ-

СУФФИКСАЛЬНЫЙ 
• СОЛИТЬ-СОЛЬ                                                           

ТУМАННЫЙ-ТУМАН                                                                
ТУМАННОСТЬ-ТУМАННЫЙ

       ПОМНИТЕ!                              
-то, -либо, -нибудь-    
суффиксы: почему- то,какой-
либо,сколько-нибудь



Только                  
СУФФИКСАЛЬНЫЙ

  абстрактные существительные 
(обозначают опредмеченный процесс)-
образуются от глаголов :                       
познание- познать, а не от знание,  
размышление- размышлять             
или    бессуффиксный                 
(обозначают действие или признак)-
образуются от глагола или 
прилагательного: переход-переходить                           
синь- синий,стук-стучать         



 внимание!  
 суффиксы-«невидимки».

• Вариант 1: неверное выделение окончания. 
Например, в слове созвездие окончание -Е, а не - ие 

(созвездие, созвездия, созвездию и т.п.), 
а -ИЙ- – это суффикс. 
Так что это слово образовано не приставочным, а 

приставочно-суффиксальным 
способом:

   [со-звезд-ий-э]         (от звезда – 
        нет     слов созвезда или 

звездие).



• Вариант 2
  
! Не выраженный буквой суффикс -Й- 

скрыт в окончании -Е:

             [по-бережь-й-э]
         (от берег – приставочно-

суффиксальный способ).

        



Помни!
Не считаются словообразовательными 

суффиксами(т.е.при помощи них не 
образуются новые слова, меняется только 
форма слова):

   1.Суффиксы прошедшего времени, 
повелительного наклонения глагола и 
инфинитива: узнал, смотри, читать                    
2.Суффиксы причастий и деепричастий:
читавший,читая                         3.
Суффиксы степеней сравнения 
прилагательных и наречий:новее,тоньше



Приставочный
   1.Если приставка присоединяется к 

целому исходному исходному слову: 
замазать-мазать,  нескромный-скромный                            
2.Если слово имеет приставки ни-, кое- : 
никакой, кое-где, кое-что                                    
3. Если слово имеет приставку не- и без 
не- не употребляется (кроме наречий):              
неправда-правда, незасеянный-
засеянный.



        Приставочно-суффиксальный                    
способ                                                                                                                     

Чтобы определить способ, у  слова нужно 
попробовать «отбросить» сначала приставку, 
потом суффикс – если при этом получаются  
нелепые слова, значит это слово образовано  

приставочно-суффиксальным способом .   
                 Подберезовик-берёзовый
      

            В русском языке нет ни слова березовик,
             ни слова      подберезовый. 

    прибрежный - берег ( нет слов приберег  или 
брежный)

    размечтаться -мечтать ( нет слов размечтать 
или мечтаться) 

    подоконник –окно( нет слов подокон или 
оконник)



Приставочно-
суффиксальный способ:  

                   НАРЕЧИЕ                                                                                
приставка  ПО- и суффикс –ОМУ, -ЕМУ:                                                            
ПО—ЗИМНЕМУ-ЗИМНИЙ

    приставка ПО- и суффикс   -И:
   ПО-ФРАНЦУЗСКИ- ФРАНЦУЗСКИЙ
   ПО- волчьи- волчий                                                        

приставки В-(ВО-) и суффиксы  -ЫХ(-
ИХ):

    ВО- ВТОРЫХ- ВТОРОЙ

    
              
  
.



сложение
      1.Сложение целых слов: диван-кровать                        

2.Сложение основ без соединительной 
гласной: универмаг                                                        
3.Сложение основ с соединительной гласной: 
паровоз, ледокол, пищеблок                                        
4.Соединение части основы или слова с целым 
словом: сберкасса                                                       
5.Слияние основ с  одновременным 
присоединением суффикса: белоснежный



неморфологический способ

неморфологический 
способ

 Переход одной части речи в другую.

БОЛЬНОЙ (КТО?) ЗАПИСАЛСЯ НА 
ПРИЕМ.

 
СРЕДИ ПРИСУТСТВУЮЩИХ (КОГО?) 

ОКАЗАЛСЯ И МОЙ ЗНАКОМЫЙ 
(КТО?).

ОН ВСЕГДА БЫЛ ПЕРВЫМ 
(КАКИМ?)УЧЕНИКОМ.



 

                       ПОМНИ!                            
Наречия чаще всего образуются от 
прилагательных и причастий 
суффиксальным или приставочно- 
суффиксальным способом: нежно- 
нежный, засветло-светлый                    
Реже образуются приставочным 
способом: неласково-ласково;                       
Сложением разных видов: едва-
едва, полушутя, мимоходом. 




